
CAUX
INFORMATIONSDIENST

DER

MORALISCHEN AUFROSTUNG

NR. 12

DEZEMBER 1987

39.JAHRGANG

Information

1

\

Im Lexikon wird der griechische Begriff «theatron»
mit «Schauplatz» iibersetzt. Wie nahe liegen doch oft
die Schauplatze der Biihne und des Weltgeschehens
beieinander!

Wer kann sich nicht noch lange an den Auftritt eines
Clowns erinnern, well er uns auf der Biihne etwas
frisch aus dem Leben Gegriffenes vor Augen fiihrte?
Und wie oft verlasst man doch seinen Platz am Ende
einer Vorstellung (wenn nicht schon in der Pause)
beriihrt oder gar erschiittert, weil die Handlung auf
den Brettern die cine oder andere Wirklichkeit und
Moglichkeit in einem wachgerufen hat.
Zwar besteht im Theater durch die Entfernung und
Hohe der Biihne und die Helligkeit des Scheinwerfer-
lichts oft cine Art Schwelle zwischen Darstellern und
Zuschauern, aber die mannigfachen, lebendigen Ver-
bindungen zwischen Theater und Welt kommen den-
noch immer wieder neu iiber die Rampe.



1947

Uber die Strassen von Niedersachsen rumpelt der mit Kulissen,
Biihnenarbeitern und Schauspielern beladene Lastwagen der «Nord-
westdeutschen Buhne». Fast taglich bricht er von Braunschweig auf,
um Stadtchen und grosse Dorfer im weiteren Umkreis zu bespielen.
Nachmittags wird eine Marchenvorstellung fiir die Kinder gegeben,
und abends strdmen die Erwachsenen in die Auffiihrung einer Komo-
die. Unter den Schauspielern bin ich - nach einer Zeit als Elevin am
Bremer Kunsttheater - zum ersten Mai in einem richtigen Engage
ment. Waren nicht der knurrende Magen und die Kalte, die trotz der
umgeschlungenen WoIIdecke in alle Knochen kriecht, ich wiirde mich
gliicklich preisen. Die Menschen, ausgehungert nach Unterhaltung
und Aufheiterung, sind dankbar fiir unsere Darbietung und geniessen
ein paar Stunden Freude und Zerstreuung im harten Nachkriegsleben.

1956

Seit Jahren bin ich in Westberlin verheiratet und habe schon lange
nicht mehr auf einer Biihne gestanden. Es ist Februar und sehr kalt.
Dennoch drangen sich die Menschen vor der Eingangstiir des Steglit-
zer Titaniapalastes, um Einlass in den Zuschauerraum zu finden. Die
Moralische Aufriistung zeigt Abend fiir Abend das Musical «Die
verschwindende Insel» von Peter Howard. Das Theater kann die

Menschen nicht fassen; jene, die keinen Platz bekommen, werden zu
Parallelveranstaltungen ins Rathaus Steglitz umgeleitet. Was zieht die
Leute derart an, dass wir bei uns im Haus taglich Leute aus der DDR
beherbergen, die eigens kommen, um das Stiick zu sehen? (Die
Mauer existierte noch nicht.) «Die verschwindende Insel» wird in
Westberlin gezeigt, in einer halben Stadt, in beinahe insularer Lage.
Es ist eine Stadt, die sich bedroht und manchmal fast auch als

verschwindende Insel fiihlt. Hoffnung gibt dieses Stiick - zeigt einen
Weg nach vorn, heraus aus Feindseligkeit und Verbitterung, die
Moglichkeit einer gemeinsamen Zukunft der Menschen unter Gott.
Das zieht die Menschen an.

1977

Mein Mann und ich schreiben ein Theaterstiick. Wir nennen es

«z. B. Deutschland». Warum und wie, sagt das damals gegebene
Interview:

Wie sind Sie auf den Gedanken gekommen, dieses Stiick zu
schreiben?

Durch viele Gesprache mit jungen Deutschen auf einer internationa-
len Konferenz stellten wir fest, dass sie es schwierig fanden, sich mit
der Vergangenheit unseres Landes zu identifizieren. Sie lehnen die
Verantwortung fiir eine Zeit ab, in der sie noch nicht gelebt haben.
Deswegen betonten sie nachdriicklich, sie wollten lieber Europaer
sein. Aber Europa wird keine funktionsfahige Gemeinschaft werden,
wenn wir es nur bejahen, um unseren eigenen Problemen auszuwei-
chen. Diese Einsicht wollen wir vermitteln.

Wie kommt eine Hausfrau und Mutter von fiinf Kindern dazu, eine

solche Arbeit auf sich zu nehmen?

Ich war vor meiner Heirat Schauspielerin, und Theater ist daher
weiter in meinem Denken geblieben. Bisher haben wir allerdings nur
Texte fiir Schul- und Puppentheater geschrieben. Diese grosse Arbeit
konnten wir neben all unseren Verpflichtungen nur leisten, well wir
den inneren Auftrag dazu fiihlten.
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Welche Erfahrungen haben Sie bei der Einstudierung des Stiickes mit
Laienspielem gemacht?
Es gab manche Uberraschungen und Wunder. Jedesmal war es ein
Abenteuer, alle Mitwirkenden zu sammeln, die iiber das gesamte
Bundesgebiet verstreut wohnten. Ausserdem waren die Spieler durch
Schule, Studium und Beruf sehr in Anspruch genommen. Jede Auf
fiihrung und jedes Treffen war mit erheblichen Opfern an Zeit und
Geld verbunden. Dennoch haben es alle auf sich genommen. Bei den
bisherigen Auffiihrungen batten wir jeweils nur sehr wenig Zeit zu
proben und mussten oft neue Texte oder Rollen lernen. Trotz aller
Hingabe und Bereitschaft empfanden wir es daher jedesmal wie ein
Geschenk, wenn die Auffiihrung gut iiber die Biihne ging.
Wir fiigten dem Interview damals ein Zitat von Klaus Mehnert bei:
«Das Bild, das ein Volk von seinem Platz in der Welt hat (oder das
Fehlen eines solchen Bildes), wirkt in die Geschichte hinein. Das
unserer Art und unserer Lage entsprechende Bild zu suchen, auf dieses
Bild kin zu leben, ist uns alien auf gegeben. Ohne einen fest umrissenen
Standort, ohne eine Vision der Zukunft, werden wir unsere Unsicher-
heit nicht iiberwinden und weder unseren Beitrag zur Losung der
Weltprobleme leisten, noch das wenig erfreuliche Bild, das die Welt von
den Deutschen hat, korrigieren. Wie soli sie sich auch ein klares Bild
von einem Volk machen, das mit sich selbst nicht im reinen ist?. -^^n
Volk, das mit sich selbst im reinen sein will, muss seine eigene Vt ^i-
genheit niichtern und tapfer ins Auge fassen, ihre lichten wie ihre
dunklen Seiten sehen, darf weder das Schlechte beschdnigen noch das
Gute gering achten. Die Einsicht in seine Fehler soli ihm nicht zur
Quelle von Komplexen, sondern zur Lehre werden, die Bilanz seiner
Leistungen zur weiteren Ermutigung dienen. Ob aber Fehler oder
Leistungen, ob Gut oder Schlecht - das misst sich am Ziel.»

1987

Die Menschen sind vollgestopft mit Bildern und Worten. Medien
beherrschen unser Leben - wenn wir es zulassen. Mein Mann und ich

haben ein Theaterabonnement. Zeitstiicke werden da gezeigt, also

Historische Szene in «z. B. Deutschland»: Tilman Riemenschneider

Produktionen moderner Autoren. Oft wird uns das sauer, seiten

fuhlen wir uns inspiriert.
Diesmal stehen wir im Kassenraum. Unsere Karten haben wir schon,
und nun lesen wir in der Theaterkritik, was uns an diesem Abend in

dem Stuck von Edward Bond erwartet: Eine Queen Victoria werde

gezeigt, die als Kannibalin ihre eigenen Kinder auffrisst und als
Lesbierin Florence Nightingale vergewaltigt. Wir sehen uns an. Nein,
das werden wir uns nicht antun. Mit den Eintrittskarten in der Tasche

verlassen wir das Theater und fahren heim. «Wie krank ist unser

Theater?» fragte ein angesehener Kritiker in einer angesehenen Zei-
tung und stellte liberall Krankheitssymptome fest.
Da geht mir ein Satz durch den Kopf, den ein Reporter aus Moskau
beim Bericht iiber eine Lesung in einem iiberfiillten Saal dort machte:
«Die Menschen erwarten von ihren Dichtem Erbauung und Lebens-
hilfe.w

Und wir? Gisela Krieg, Berlin



Schauspiefer.

nicht

umsonst

Bevor ich meine ganze Zeit dem Theater der
Moralischen Aufriistung widmete, einem
Theater, das Leben spendet, spielte ich in
einer ausserst hrillianten, kultivierten, kom-

plizierten und hochgestochenen Nummer. Fiir
diesen Auftritt von etwa drei Minuten probte
man sechs Monate lang - Sie wissen, welche
Art Theater ich meine.

In Caux war ich dann an Auffiihrungen betei-
viel rascher und mit viel geringerem

W  ̂ -ischem und menschlichem Aufwand auf
die Biihne gestellt und in die Welt hinausge-
bracht wurden. So befand ich mich eines Ta-

ges im Nordosten Indiens in einer Gegend,
wo blutige Auseinandersetzungen zwischen
Guerillakampfern und regularen Truppen an
der Tagesordnung waren. In unserem Pro-
gramm spielten wir eine Szene, in der innere
Anderung an der totalen Umkehr einer hass-
erfiillten franzdsischen Widerstandskampfe-
rin gezeigt wird. Nach der Auffuhrung kam
ein junger Mann auf uns zu und bedankte sich
fiir das, was wir auf der Biihne gezeigt hatten.
Er sagte, durch jene eine Szene sei ihm vdllig
klar geworden, dass er sich nicht, wie vorgese-
hen, an einem indischen General rachen und

ihn umbringen werde, well er seinen Vetter
gefoltert hatte. - Wenn man einem Schauspie-
ler, weit weg von der Heimat, so etwas sagt -
und er merkt, dass es echt gemeint ist, dann

Michel Orphelin in der Londoner Revue «GB»

weiss er, dass er nicht umsonst auf einiges
verzichtet und eine weite Reise auf sich ge-
nommen hat. Es war ein ausserordentliches

Erlebnis mit dieser eher armseligen Theater-
truppe, einem einfachen Theater, aber eben
einem Theater, das neues Leben schenkt.

Wenn wir schon von der Welt des Theaters

sprechen, mochte ich noch etwas zur Einsam-
keit des Schauspielers bemerken. Dies sage
ich vor allem meinen Briidern und Schwestern

aus der wundervollen Welt des Theaters;

denn ich habe diese Einsamkeit ja selbst er-
lebt. Ich spreche von der Einsamkeit, die der
Darsteller empfindet, der sich dem Publikum
ausgeliefert hat und nun das Bediirfnis nach
Kompensation verspurt.

Wenn er nicht selber immer wieder aus der

Quelle lebendigen Wassers schdpft, von dem
er anderen weitergibt, wenn er seine innere
Leere nach der totalen Verausgabung nicht
wieder mit etwas ebenso Starkem ausfullt -

fiir mich ist es die Kraft Gottes -, dann muss

er den Ausgleich eben anderswo suchen. Wo,
wissen wir aus Zeitungen und Romanen; Sex,
Vollerei, Trinken, Drogen... Das ist die trau-
rige Wirklichkeit. Daran sollten wir denken,
wenn wir sehen, wie Schauspieler und andere
Biihnenkiinstler sich verausgaben. Und es gilt
auch fiir viele andere Berufe, deren Ausiiben-

de sehr gefordert sind. Darum bitte ich, lassen
Sie uns dafiir beten, dass alle diese Menschen

die echte Quelle, diese andere Art der Erfiil-

lung kennenlernen. ^ r, ■
°  Michel Orphelin, Paris

Theatertrends: Uneiwartete Aim ich ten

Kaum hatte Frank Buchman, der Begriin-
der der Moralischen Aufriistung, durch ein
christiiches Erlebnis der Yergebung innere
Erneuerung und Befreiung gefunden, kam
er mit mehr und mehr Menschen in Kon-

takt, die sich nach ahnlicher Erneuerung
sehnten. Er sprach an Yersanunlungen und
Tagungen, und bald entdeckten er und sei
ne Mitarbeiter die Durchschlagskraft der
gesungenen und inszenierten Botschaft. Im
Laufe der Jahre entstanden bunte Abende,
Weihnachtsspiele, dann auch musikalische
Revuen und Theaterstiicke, die auf einfa
chen, oft kurz ziivor gemachten Erfahrim-
gen aufgebaut waren.
Autoren wie Alan Thonhill und spater vor
allem auch Peter Howard schrieben Schau-

spiele, die rund um die Welt in zahlreichen
Sprachen aiifgefiihrt, teilweise auch ver-
filmt wurden und auch heiite den Ziischau-

er faszinieren.

1946 wurde in London das Westminster-

Theater eroffnet, wo seither laufend Schau-

spiele, Pantomimen, Musicals, Revuen und
Theatertage fiir Schiiler aufgcfiihrt werden,
deren Kern und Ausldser die persbnliche
Anderung darstellt.
Der Theater- und Hbrspielautor Hugh
S.Williams ist Mitglied des Aufsichtsrats
des Westminster-Theaters:

Tendenzen und Trends im Theater konnen

nicht von den im Land allgemein herrschen-
den abgekoppelt werden. Theater erfiillt

namlich eine zweifache Aufgabe; manch-j
mal jene der Meinungsbildung, zu anderen j
Zciten - so zum Beispiel heutzutage - der i
Meinungswiedergabe. Im Theater, genau|
wie im taglichen Leben, kann man kurzfri- ̂
stige Trends ausmachen, die leicht zu er-#
kennen sind, die vielleicht die niichsten vierf
Oder fiinf Jahre beeinflussen, aber auchs."
langfristige, iiber die man nur wenig Gewis-|
ses aussagen kann, welche jedoch wichtiger"
sind, well sie sich auf die niichsten vierzig
Jahre auswirken konnen. 3:

Lassen wir einmal die kurzfristigen Trends'
beiscite, um uns die Frage zu stellen, wie ?;
die Welt in den niichsten vierzig Jahren
aussehen wird, und welche Art Theater wir^.



Theatertrends

Fortsetzung

uns daher fiir die Zukunft wiinschen. Alleirts

Anschein nach warden wir in der Zukunft

mit melir Gewalt und Unruhe ieben miis-

sen, also in einer Welt, die uns mehr und

mehr fordert. Dies wird vermutlich die

Entwicklung eines ernsthafteren Theaters
begiinstigen. Nur wohlgenahrte, im Ober-
fluss lebende Menschen, wie wir es haute

sind, geben sich niit blossem Spektakel zu-
frieden. Wer jemals in einem Publikum ei
nes jener Lander sass, die set weniger
Wohlstand und langeres Leiden kennen,
der konnte die gespannte Erwartung der
Zuschauer geradezu spiiren, an diesein
Abend auf der Biihne irgendeine neue Idee
zu entdecken, die Gamut und Geist mit

Hoffnung auf Veranderung erfullen
konnte.

Ernsthaftes Theater beschreibt vor allem

charakterliche Entwicklung seiner Figuren.
Personlichkeiten und Interessen prallen
aufeinander, Ideen kreuzen die Klingen,
Fenster und Tiiren offnen sich und enthiil-

len neue Horizonte und unerwartete Aus-

sichten. Wenn wir unser Bediirfnis nach

Hoffnung fiir die kommenden, viclleicht
hiirteren Zeiten eingestehen, konnen dar-
aus jene kiihnen Ideen entspringen, welche
Stoff fiir edit grosses Schauspiel bieten.

Schwierig und begeistemd

Es gibt Anzeichen dafiir, dass jene, welche
diese Entwicklung erkannt haben, bereits
nach neuen Wegen suchen, well sie die
blosse Wiederholung von Selbstverspottung
und destruktiven Darstellungen satt haben,
welche nach den Worten eines Historikers

Markenzeichen unserer gegenwartigen Kul-
tur sind, Wir scheinen allmiihlich aus unse

rer satten Betaubung herauszutaumeln. Die
Seuche unseres Wohlstandsmaterialismus

tind die damit verbundene Gewalt, Krank-

heiten wie Aids, die Umweltverschmutzung
sind Warnsignale, die darauf hinweisen,
dass eine Kursiinderung erforderlich ist.

Es gibt aber auch eine schopferische Kraft,
die nicht nur dem Einzelnen Heilung und
Anderung bringt, sondern durch solche
Veranderungen auch die sozialen und wirt-
schaftlichen Strukturen veraidern kann.

Sie ist ein Zeichen der Hoffnung. Wenn
Menschen sich wachriitteln l en und er-

kennen, dass sie zwischen Chaos und Hei
lung wahlen miissen, werden viele diese
schopferische Kraft erfahren und sich dieser
Hoffnung zuwenden wollen.

Und gerade hier konnte das Theater einmal
mehr wegweisend sein. Wenn diese
Entwicklung anhalt, werden Orte wie das
Westminster-Theater und andere geistes-
verwandte Biihnen sehr gefragt sein. So
kann man mit Sicherheit voraussagen, dass
die nachsten vierzig Jahre spannend. her-
ausfordernd, schwierig und begeistemd,
aber auf keinen Fall langweilig sein werden.

Alan Thornhill erzdhlt

Wie heisst das Stiick

und welches k

Alan Thornhill war Gemeindepfarrer und
Dozent am Hertford College, Oxford. Er ist
Autor von mehr als einem Dutzend Schau-

spielen und Biichern. Thornhill herichtete un-
langst iiher einige Erlehnisse in seinem iiher-
raschenden Lehen.

Das Thema meiner Plauderei ist mit dem

Theater verkniipft. Das kommt daher, dass
ich, der ich in Oxford Vorlesungen iiber das
Neue Testament auf griechisch hielt, zum
grossen Erstaunen aller meiner Freunde und
zu meiner eigenen Uberraschung beim Thea-
terbetrieb landete. Dabei hatte ich damals

weder auf noch hinter der Biihne irgendwel-
che Erfahrung. Ich war ein recht fleissiger
Theaterbesucher, aber um die Platze in mei-

nen Vorlesungen in Oxford rissen sich die
Studenten nicht gerade. Doch Gott hat - oft
ohne dass wir es auch nur ahnen - Erstaunli-

ches mit uns vor. Nachdem ich mein erstes

Theaterstiick «Der vergessene Faktor» ge-
schrieben hatte, war ich wahrend dreissig
Oder vierzig Jahren eng mit der faszinierenden
Welt des Theaters und des Schauspiels ver-
bunden.

seinem Leben mehrere Rollen.» Fiir mich als

Dozent fiir Neues Testament war es geradezu
aufregend, erst kiirzlich zu endecken, dass das
Theater in der Bibel erwahnt wird. Paulus

hatte in Korinth mit einigen sicher sehr lie-
benswerten, aber ausserst miihsamen Chri

sten zu tun. Sie kamen ihm - er erwahnte dies

dreimal - «sehr aufgeblasen» vor. Zu diesen
«aufgeblasenen Christen» sprach er in ziem-
lich ironischem Ton; «Ihr seid vortreffliche

Menschen. Ihr seid ganz ohne mein Zutun zu
Konigen geworden; nun seid ihr reich und
machtig. Ihr Leute von Korinth tut grossarti-
ge Dinge... Ich glaube, Gott hat uns Apostel
auf den letzten Platz gestellt, wie Todgeweih-
te; denn wir sind zum Schauspiel geworden
fur die Welt, fiir Engel und Menschen.» Ich
schlug die Stelle in meinem griechischen Te
stament nach und fand, dass Paulus das Wort

«theatron» gebraucht. Er meint also: «Ihr
spielt wichtige Rollen, wir aber spielen sanz
hinten auf der Biihne. Wir haben unsere^^
nen Rollen, aber wir stehen auf der Biihne:

Wir gehoten zu Gottes Theater.» Vielleicht
findet sich das Wort «Theater» noch andern-

orts in der Bibel; ich habe es noch nicht

endeckt. Dieser Stelle bei Paulus entnahm ich

den Titel fiir meine Plauderei: «Auf der Biih

ne fur Gott».

So einfach und doch so komplex

Ich mdchte aber iiber viel mehr als nur iiber

Theater sprechen, denn ich bin zum Schluss
gekommen: Wenn man einiges von dem, wor-
um es in diesem erstaunlichen Leben und in

der Welt uberhaupt geht, verstehen oder gar
interpretieren will, besteht die einzige Mog-
lichkeit darin, dies alles als Drama zu betrach-
ten. Und welch ein Drama! Eben habe ich

Charles Lindberghs Beschreibung seines
Alleinflugs iiber den Atlantik - des ersten in
der Geschichte - gelesen. So ganz allein in
seiner kleinen Maschine, der «Spirit of
St. Louis», iiber das Meer fliegend, muss es
ihm wie ein unendliches Universum vorge-
kommen sein. Er schreibt: «Ich erkannte ei-

nen so perfekt ausgeglichenen, so wundervoll
einfachen und unglaublich komplexen Plan,
dass es weit iiber jedes menschliche Verstand-
nis hinausgeht»... Wenn nun unser Leben
wirklich ein Schauspiel ist, welch erstaunliche
Biihne bietet es uns doch! Es bekommt fiir

mich tatsachlich erst einen Sinn - und nicht

immer scheint das Leben sinnvoll -, wenn ich

uns alle als Mitspieler in einem gewaltigen
Drama sehe.

Nur wenig niedriger als Engel

Paulus spricht von einem Theater fiir die gan-
ze Welt. Er hat keine geringe Vorstellung von
der Biihne. Sie ist fiir die ganze Welt da. Er
geht sogar noch welter und sagt, die Engel
sahen zu. Engel sind wichtige Wesen. In der
Bibel heisst es, der Mensch sei nur wenig
niedriger als die Engel. Der amerikanische
Schriftsteller Mark Twain fiigt hinzu: «Ja, und
seither ist er standig ein bisschen tiefer gesun-
ken.» Wenn man davon ausgeht, dass das
Leben ein Schauspiel ist, stellt man sich die
Frage: Gibt es ein Thema? Wer ist der Vr^^-
ser? Wovon handelt es? Spielen wir darin uiTie
Rolle?

Shakespeare, der beinahe alles iiber ziemlich
alles wusste, was es zu wissen gibt, sagte
einmal: «Die Welt ist eine Biihne und die

Menschen bloss Schauspieler. Sie haben ihre
Auftritte und Abgange, und jeder spielt in

So war es fur mich eine grosse Entdeckung,
als ich in Oxford, noch wahrend meiner Stu-
dienzeit, Frank Buchman und eine kleine An-
zahl junger Manner kennenlernte. Ich sagte
mir: «Da geht etwas vor!» - wusste aber nicht,
was es war. Es erschien mir wie ein dramati-

sches Schauspiel: Unsere Treffen hatten im
mer etwas Unerwartetes, irgendwie Aufre-
gendes an sich. Es herrschte grosse Redefrei-
heit. Ich erinnere mich noch lebhaft daran,

wie ein junger Mann - heute einer meiner
besten Freunde - aufstand und erklarte: «Die

Abscheu, die ich Euch Oxfordgruppenleuten
gegeniiber empfand, wird nur noch von der
Verachtung fiir das ubertroffen, was aus euch
geworden ist.» Dann setzte er sich wieder,
und der Leiter des Meetings sagte zu meiner
Uberraschung: «Vielen Dank!» Das Ausser-
ordentliche aber geschah am nachsten Sonn-
tag, als der gleiche junge Mann wieder auf
stand, bescheiden vor sich hinblickte und ganz



t meine RoUe?

ruhig erklarte: «Im Laufe der letzten Woche
ist in mir etwas ganz Neues geboren worden.»
Das war ein D.ama ganz besonderer Art,
denn obschon ich Christ und in einer Pfarrfa-

milie aufgewachsen war, hatte ich noch nie
etwas Derartiges erlebt. Ich selber war mir
gar nicht sicher, ob ich an so etwas teilhaben
sollte, wirklich nicht.

Ein riskantes Geschaft

Es schien mir ein hochst riskantes Geschaft.

Gleichzeitig faszinierte mich alles, und ich
fragte mich standig, was wohl als nachstes
geschehen werde. Dann nahm ich an einem
recht grossen Treffen teil, an dem Frank
Buchman eben jene Steile bei Paulus zitierte
und dann fortfuhr: «Die ganze Welt ist Teil
dieses Schauspiels. Es braucht einen jeden
dazu, jeder kann darin eine Rolle spielen, und
die ganze Welt geht ihn etwas an.» Ich sah
jfiKh vor die Erage gestellt: «Und was ist mit
.  ,» Ich habe lange gebraucht, bis ich sie
beantworten konnte.

Brooks Atkinson, wahrend vieler Jahre Thea-

terkritiker der New York Times, schrieb vor

Jahren eine sehr gute Kritik eines unserer
friihen Stiicke, in der er scharfsinnig bemerk-
te; «Es handelt sich um ein in mancher Hin-

sicht interessantes Thema, und es ist ganz gut
gemacht. Die Autoren erklaren aber nicht
genau, wie solche Anderungen zustande kom-
men.» Eine interessante Beobachtung von ei
nem recht weltlich eingestellten Kritiker!
Daraufhin schrieben wir eine zusatzliche Sze-

ne, in der sich tatsachlich eine innere Ande-
rung auf der Biihne vollzieht, und das Stiick
hat dadurch enorm gewonnen.

Er kam bereitwillig

Dieser Brooks Atkinson erzahlte mir einmal

eine hubsche Theatergeschichte. In England
es friiher eine Menge von Theatergrup-

* .1, die sozusagen ohne Geld von Stadtchen
zu Stadtchen das Land durchzogen. Fast im-
mer spielten sie Shakespeare. Sie waren in

den Feinheiten des Agierens nicht so ausge-
bildet wie die heutigen Schauspieler. Es wa
ren aber durchaus Darsteller darunter, welche
die grossen Monologe und Reden mit gewalti-
ger Kraft und grosser Wirkung vortragen
konnten. Sie gingen vdllig auf in ihrer Rolle.
In Atkinsons Geschichte trifft eine dieser klei-

nen Truppen in einer nordenglischen Hafen-
stadt ein. Kurz vor der Auffiihrung erkrankt
der Hauptdarsteller, sie stecken in der Klem-
me. Da erinnert sich jemand an einen alten
Schauspieler, der solche Rollen wahrend Jah
ren gespielt hatte und jetzt irgendwo in einem
Heim fur pensionierte Schauspieler wohnt.
Ob er wohl einspringen konnte? Man findet
ihn, er kommt bereitwillig und fragt als erstes:
«Wo ist meine Garderobe?» Man fuhrt ihn

hin, und nun fahrt er mit der Hand iiber seine
lederbesohlten, etwas schmutzigen Schuhe
und malt sich Lidschatten. Dann reibt er mit

der Hand iiber die Backsteinmauer der Gar-

derobe, um sich die Wangen rot zu schmin-
ken, und ruft schliesslich mit lauter Stimme
und pathetischem Ton: «Wo ist die Biihne,
und wie heisst das Stuck?»

Ich erzahle diese Geschichte nur, weil ich mir

selber damals genau diese Erage stellte: Wo
ist die Biihne, und wie heisst das Stiick? Das
war die eigentliche Doppelfrage meines Le-
bens, gefolgt von einer dritten: Welches ist
meine Rolle, wo ist mein Anteil? Und diese
Fragen fiihrten mich zum Anfang eines gros
sen Abenteuers, das immer noch andauert.

Von kleinen und grossen RoHen

In den ersten Jahren als Dozent in Oxford

stand ich in den Kulissen, und dort kommt es

nicht darauf an, was man tut, solange man
sich gut benimmt. Ein Beispiel: In unserem
Dorf gibt es eine Ballettschule. Ich habe viele
junge Tanzer und Tanzerinnen in den Kulis
sen beobachtet, und fast alle bekreuzigten
sich vor dem Auftritt. Ich weiss nicht, wieviel

es ihnen bedeutet, aber sie wissen, dass es ein

entscheidender Moment ist. Das Stichwort

fallt, man tritt nach vorne, und jetzt ist alles
wichtig, jede Einzelheit. Man darf nicht ein-
fach niesen oder sich schneuzen oder herum-

lungern. Jetzt kommt es auf alles an, denn
man tut es nicht fiir sich allein, sondern als

Teil eines grosseren Ganzen. Man muss sich
in seiner Rolle, die iiber einen hinausgeht.

Szene aus dem Schauspiel «Der vergessene Faktor»

verlieren. Vielleicht ist es nur eine kleine

Rolle, doch Schauspieler pflegen zu sagen, es
gebe keine kleinen Rollen, nur kleine Dar
steller. Daran sollte man sich auch im Leben

immer erinnern.

Vielleicht steht du im Hintergrund und haltst
einen Speer, und solange du dort stehst und
deinen Speer nicht fallen lasst, gehorst du
d£izu. Oder du befindest dich plotzlich, zu
deinem Schrecken, in der Mitte der Biihne,
das Stichwort fallt, du musst es aufnehmen
und die ganze Szene zusammenhalten.

Wenn das Stichwort fallt

Es gibt in meinem ersten Theaterstiick, dem
«Vergessenen Faktor», einen entscheidenden
Moment am Ende des zweiten Aktes, der in

der Wohnung eines Arbeiterfuhrers spielt. Es
ist eine Zeit schrecklicher Verbitterung, vieler
Konflikte und heftigen Zusammenpralls.
Plotzlich ein Klopfen an der Tiir, eine Man-
nerstimme schreit von draussen, und dann
drangt sich ein stammiger Arbeiter herein. Er
tragt die junge Tochter des Hauses auf den
Armen und legt sie behutsam auf eine Couch,
bevor er - in einem recht langen Monolog -
beschreibt, was geschehen ist. Das Madchen
habe beim Streik mitgemacht, Verwunschun-
gen ausstossend und laut schimpfend wie alle
andern, dann habe etwas sie am Kopf getrof-
fen und sie sei bewusstlos vorniibergefallen,
und nun habe er sie hierhergescbafft. Dann
sollte der Vater ausrufen: «Bei Gott, Mac,

wenn ihr etwas Ernstes passiert ist, dann bin
ich schuld!»...

Den Einsatz nicht verpassen

Wir hatten uns alles sehr dramatisch ausge-
dacht. Aber ungliicklicherweise wurde unser
«Mac» vor der Auffiihrung krank. Wir
brauchten einen neuen, und dem blieb nur
sehr wenig Zeit zum Proben. Er trug also das
Madchen herein, und weil die Buhne klein
war, musste er um einige Mobelstiicke herum-
manovrieren. Es war recht schwierig, sie heil
und in der richtigen Lage auf die Couch zu
bringen. Und dann schrie also der Arbeiter-
fuhrer seinen Satz: «Um Gottes Willen, Mac,

was ist denn geschehen?» «Mac» hatte seine
lange Erklarungsrede zwar geprobt, aber nie
im Zusammenhang mit seinem Manover auf
der Biihne, und so stand er im entscheidenden
Moment vdllig hilflos und stumm da, uner-
reichbar fur den Souffleur. Der arme Arbei-

terfiihrer wiederholte eindringlich: «Mac,
Mac, was ist passiert?» Doch der gute Mann
war vdllig blockiert; ich sah seine Qualen und
wie sein Adamsapfel auf und ab wanderte.
Und dann kam es mit erstickter Stimme: «Es

ist so schrecklich, ich kann dariiber nicht re
den.» Der Vorhang fiel, und jedermann fand:
«Wie dramatisch! Was war wohl geschehen?»
Sie haben es nie ganz herausgefunden.

Ich wollte damit nur darauf hinweisen, wie

wichtig es fiir uns alle ist, auf der Biihne des
Lebens unser Stichwort aufzugreifen. Sie
kdnnten heute schon von jemandem das
Stichwort erhalten: «Sag's uns, erzahle!»
Dann niitzt es nichts, zu antworten: «Ach, es
ist so schrecklich (oder so wunderbar), ich
kann gar nicht daruber sprechen.» Wir miis-
sen bereit sein.
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€<Zeige mir den Weg»
Eine Schauspieltruppe mit schwedischen
Kiinstlern und Laienspielern fiihrte anfangs
November das Theaterstiick «Zeige mir den
Weg» fiber das Leben der Heiilgen Birgitta in
Rom auf. Finn Harald Wetterfors berichtet
nach ihrer Rfickkehr aus Schweden:

Was hat denn eine Frau «aus fernem Lande»,
die vor sechshundert Jahren lebte, einem
computerisierten, Satelliten-entsendenden
Europa der achtziger Jahre noch zu sagen?
Birgitta lebte im turbulenten 14. Jahrhundert.
Sie wurde in eine wohlhabende und landes-
weit einflussreiche Familie im mittelalterli-
chen Kdnigreich Schweden hineingeboren.
Auf den Familiengiitern hatte sie ein Leben
mit alien Vorrechten fiihren kdnnen, ohne
direkte Beriihrung mit dem wirklichen Leben
ihrer Zeit und ihres Volkes. Oberflachlich
gesehen, tat sie das auch. Mit dreizehn Jahren
wurde sie gegen ihren Willen mit Ulf, einem
nur fiinf Jahre alteren Edelmann, verheiratet.
Im Laufe der achtzundzwanzig Ehejahre ge-
bar sie ihm acht Kinder und trug die Verant-
wortung fiir eine zahlreiche Familie und einen
grossen Haushalt. Es lief aber noch ein tiefe-
rer Strom durch Birgittas Leben. Der Sieben-
jahrigen erschien im Traum die Mutter Gottes
und legte ihr eine Krone aufs Haupt. Von
dem Augenblick an wusste sie, dass sie fiir ein
Leben im Dienste des Herrn auserwahlt war.

Mach mich willig
Vierunddreissig Jahre spater, auf einer Pilger-
fahrt nach Spanien mit ihrem Gatten, hatte
sie erneut eine Vision, in der ihr angekiindigt
wurde, dass Gott durch sie der Welt seinen
Willen kundtun werde. Kurz darauf starb Ulf,
und Birgitta spiirte, dass Gott sie in die Welt
hinausrufe, damit sie sich fiir «die Seele Euro-
pas» einsetze. Sie hatte bereits ihre Beziehung
zum schwedischen Konig aufs Spiel gesetzt,
indem sie sowohl seine persdnliche Lebens-
weise wie auch einen ihr ungerecht erschei-
nenden Krieg angeprangert hatte, obwohl das
Lebensziel, das sie sich gesteckt hatte, mit
von der Gunst dieses Konigs abhing: Sie woll-
te einen religidsen Orden fiir Manner und
Frauen griinden, um «einen neuen Weinberg
des Herrn» in Schweden anzulegen.
In den folgenden Jahren versuchte sie, zwi-
schen den sich bekriegenden Kdnigen von
England und Frankreich Frieden zu stiften.
Wahrend zwanzig Jahren redete sie dem
Papst ins Gewissen, dass er aus Avignon nach
Rom zuruckkehren solle, und riskierte damit
seine Gunst, obwohl nur er ihren heissesten
Wunsch erfullen und ihr die Griindungsge-
nehmigung fiir den neuen Orden erteilen
konnte. Um diese Erlaubnis einzuholen, un-
ternahm Birgitta im fiir die damalige Zeit
respektablen Alter von sechsundvierzig Jah
ren die lange und beschwerliche Reise nach
Rom. Die Heimfahrt erlebte sie nicht mehr.

Erst 1373, vierundzwanzig Jahre spater, war
den ihre sterblichen Uberreste nach Schwe
den gebracht.
Alle Offenbarungen, die Birgitta von Gott
und seinen Engeln im Laufe ihres Lebens
empfing, hat sie schriftlich festgehalten. In
den meisten Darstellungen sieht man sie mit
einem Buch und der Schreibfeder, bereit, das
«Diktat von oben» entgegenzunehmen. Ihr
oft wiederholtes Gebet: «Herr, zeige mir den
Weg und mach mich willig, ihn zu gehen»,
driickt aus, dass sie Horchende und Handeln-
de zugleich war. Diese Offenbarungen, von
denen siebenhundert dicke Bande verdffent-
licht worden sind, zeigten sich ihr in lebhaften
Bildern und Metaphern, die jedem Bauern
Oder Kaufmann verstandlich waren.

Mit beiden Ffissen im praktiscben Leben
Eine Gruppe schwedischer Frauen - Schrift-
stellerinnen, Musikerinnen, Malerinnen -
wurde von eben dieser Heiligen vor ein paar
Jahren regelrecht «getroffen», wie sie es aus-
driickten. Getroffen von ihrer Ausstrahlung,
ihrem Wesen als Ordensschwester, als Frau

und Mutter, als jemand, der dauernd nach
dem tiefsten Sinn des Lebens und nach ver-
borgener Weisheit sucht, aber gleichzeitig als
realistische Frau mit beiden Fiissen im prakti
scben Leben steht. «Birgittas Mut und die
inneren Kampfe, mit denen sie dafiir bezahl-
te», und ihre Flingabe daran, «die Flamme
des Geistes am Leben zu erhalten», faszinier-
te diese Kiinstlerinnen, weil sie ihnen so zeit-
gemass erschienen. Sie wunsch ten sich, «von
einer ebensolchen Leidenschaft als Motiva
tion fiir unser kiinstlerisches Schaffen in unse-
rer Zeit» erfiillt zu werden.
Das Ergebnis war das Theaterstiick «Zeige
mir den Weg». Es begann damit, dass eine
dieser Frauen feststellte, wie wenig ihre eige-
nen Kinder fiber die Manner und Frauen
wussten, die das kulturelle und geistige Erbe
Schwedens und Europas geschaffen batten.
Sie schrieb die «Ballade der Birgitta». Eine
Freundin ffigte weitere Lieder mit den Wor-
ten der Heiligen hinzu, eine dritte vertonte
diese Verse. Kurz darauf hdrte eine Schau-
spielerin eines der Lieder und war besonders
von der Zeile «ein Einsatz fiir Europas Se^^
berfihrt. So wuchs das Stfick allmiihlich aus
dem heraus, was in Menschen entfacht wor
den war und die Schranken der Zeit fiber-
schreitet. Mehrere Personen mit anderen Ta-
lenten stiessen dazu. Dabei entdeckte jeder

John Green, Komponist und Gershwin-Interpret:

ffMan kann sich nicht mehr wegstehlemi
«Skelette im Schrank», diese englische Re-
densart, die sich auf deutsch am ehesten mit
«Leiche im Keller» fibersetzen liesse, ist das
Thema eines Theaterstficks von Hugh Wil
liams, welches seit drei Jahren an den Konfe-
renzen in Caux aufgeffihrt und jedesmal von
jung und alt sehr geschatzt wird. .. und das
Publikum zum Nachdenken bnngt.
Es ist ein Vierpersonenstuck: Der Vater (ein
Chiropraktiker), die Mutter, die Tochter Sally

und ihr Freund Mike. Die Eltern, zu Beginn
empdrt fiber das Verhalten der schwangeren
Tochter, die dem Heiraten negativ gegenfiber-
steht, sehen sich durch die Umstande gezwun-
gen, ihr einige Dinge aus ihrem Leben zu
erzahlen, die sie am liebsten fiir immer ver-
schwiegen batten. Damit schfirzt sich der Kno-
ten der dramatischen Handlung. Es folgt eine
heilende «Kur der Ehrlichkeit», die zu Ansat-
zen von Vergebung und Versdhnung ffihri**.

Im Gershwin-Jubilaumsjahr 1987 war John Green (im Bild), als einer seiner Freunde und hekann-
testen Interpreten, auch im europaischen Fernsehen an Sonderkonzerten zu horen und zu sehen.



etwas Neues uber sich selbst, wie sie ihre
Begabungen und ihr Leben brauchen konn-
ten. Zusammen fiihrten sie das Schauspiel
mehr als vierzigmal in ganz Schweden auf.
Unterdessen vertraten Bekannte, Verwandte

und Nachbarn die Schauspieler an der Arbeit
Oder zu Hause, damit sie proben und zu den
Vorfiihrungen reisen konnten.
Dann fand Birgitta - in Gestalt einer schwedi-
schen Schauspielerin unserer Zeit, die selber
durch die Heiiige zum Glauben gefunden hat-
te - Ende 1987 den Weg zuriick nach Rom.
Die Generaloberin des Brigitten-Ordens, wel-
cher Kloster in so weit auseinanderliegenden
Landern wie Indien, Italien, Mexiko und

Schweden unterhalt, lud die ganze Truppe
nach Rom ein. «Zeige mir den Weg» wurde
im Vatikan, in der Aula Magna des Palazzo
della Cancelleria mit ihren prachtigen, die
ganzen fiinfzehn Meter hohen Wande bedek-
kenden Fresken aufgefiihrt. In einem friihe-
ren Bau an derselben Stelle, der Ende

15. Jahrhundert zerstort wurde, hatte Birgitta
•jP^ersten Romer Jahre verbracht und auch
eiiiige ihrer wichtigsten Offenbarungen emp-
fangen. In Rom, wo Birgitta 1391 heiligge-
sprochen worden war, empfing der Papst ihre
modernen Interpreten. Papst Johannes Paul II.
begriisste in einer Privataudienz die Schau-
spieltruppe.

Der Zuschauer erlebt auch das Ausraumen

des beriihmten Schrankes, in dem ein lebens-

grosses Skeletf baumelt und der im Laufe der
Jahre mit einer Unmenge von Gegenstanden
vollgestopft wurde, deren Existenz die Fami-
lie bereits vergessen hatte - Symbole ftir all
das, was die Familienmitglieder bewusst oder
unbewusst in sich selbst vergraben batten.
In einer .Szene geraten die junge Frau und ihr
Freund hcftig aneinander. Dabci kommen ih
re Schwachen genauso zum Vorschcin, wie
diejenigen der Eltcrn vorher enthiillt worden
waren, weil jeder nur fiir sich selbst gelebt

s, auf der Flucht vor sich selbst. Nun will

Saiiy von ihrem Freund Mike wissen: «Fuhlst
du dich mir wirklich verpflichtet?» - «Klar,
irgendwie bin ich schon bereit, mich fiir dich
zu engagieren. Wirklich!» antwortet Mike.
Angespannt und beunruhigt sturzt .sich Sally
auf ein Worterbuch und liest folgende Defini
tion: «Sich verpflichten: sich mit einer Person
oder Sache so verbinden, dass man bereit ist.

seine personliche Handlungsfreiheit freiwillig
einzuschranken.» «Dann gehe ich», sagt Mi
ke, «keiner soil meine Handlungsfreiheit ein-
schranken.»

Echte, tiete Freude

«Sich verpflichten», «sich engagieren»; diese
zwei Begriffe hat dieses Theaterstiick ins
Rampenlicht geriickt. Es gab den Konferenz-
teilnehmern Anlass zu Uberlegungen und
Diskussionen. Der amerikanische Komponist
und Pianist John Green, der fiir die musikali-

sche Bearbeitung von Gershwins «Westside
Story» einen der fiinf Osears seiner Kiinstler-
laufbahn erhalten hat, meinte dazu: «Oft

kann man zwischen Engagement und Ver-
pflichtung nicht klar genug unterscheiden, Ich
sehe den Unterschied darin, dass Verpflich-

Auch zahlreiche Brigitten-Schwestern aus der
Casa S. Brigida, dem Mutterhaus des Ordens,
waren anwesend. Der Papst, selber Biihnen-
autor und Dichter, sagte: «Ich hoffe, dass es
in eurem Alltag viel Raum fiir Uberlegung
und Meditation uber das Leben und das Werk

Christi gibt, damit die Bezeichnung <Christ>
ihre voile Bedeutung fur euch bekomme
Auch in euren kiinstlerischen Bestrebungen
mochte ich euch ermutigen. Moget ihr im
Gebrauch eurer Talente allzeit Gott loben

und preisen, im Dienst am Schonen und zur
Forderung der Eintracht unter den V61kern.»
Ein Zuschauer meinte zum Schluss der Vor-

stellung in Rom: «Ich habe ein historisches
Stiick iiber irgendeine entlegene Heiiige er-
wartet, dabei bringt es eine Botschaft fiir un-
sere Zeit.» - «Birgitta erinnert uns an die
Bedeutung des Horchens und der Stille, an
etwas, das dem modernen Menschen fremd

geworden und doch so notwendig ist», be-
merkte ein anderer.

So kehrte also Birgitta durch das Theater-
stuck nach Rom zuriick. Sie brachte Men

schen mit sich, die vom Drama ihres Lebens

und der Einfachheit ihres Glaubens ergriffen
worden waren - jenes Glaubens, der sich in
ihrem eigenen Gebet zusammenfassen lasst:
«Herr, zeige mir den Weg und mach mich
willig, ihn zu gehen.»

tung einen Glauben voraussetzt, sei es an sich
selbst oder an etwas, das iiber uns hinausgeht.
Eine Verpflichtung eingehen ist namlich wie .
das Unterzeichnen eines Vertrages. Um die- -
sen einhalten zu konnen, braucht man Hilfe,i
und diese Hilfe findet man im Glauben. |
Engagiert man sich fiir etwas, tut man esf
freiwillig nur dann, wenn es einem Spass"
macht.

Eine Verpflichtung erfordert eine andere Ein-'
stellung; sie lasst kein Hintertiirchen often.
Man kann sich nicht daraus wegstehlen, in-
dem man sagt: <Bedaure, aber ich habe etwas
anderes vor.> Tut man dies doch, ladt man
sich die schwerste aller Fasten auf: ein

schlechtes Gewissen. Welches ist nun aber der

schonste Lohn einer Verpflichtung? Die Freu
de natiirlich, eine echte, tiefe Seelenfreude.
Wenn man sich bloss engagiert, ist die Belrie-|
digung oberflachlich. Aber auch sich engagie-^
ren ist nicht schlecht, oder zumindest immer'

noch besser als Gleichgiiltigkeit.
Ich bin bald 78 Jahre alt und spiele immer
noch Klavier, obwohl es mir nicht mehr so

leicht fallt. Jeden Tag muss ich iiben Zu?
meinem eigenen Vergniigen? Falsch! Gott hat
mir dieses Talent geschenkt, um anderen Ver-|
gniigen und Freude zu bereiten. Es ist einel
Verpflichtung denen gegeniiber, fiir die ichj
spiele. Wenn ich nicht mein Bestes gebe, ver-|
rate ich meine mir von Gott geschenkte Bega-
bung und enttausche das Publikum. Wenn ich|
aber gut spiele, so spiele ich fiir meine Zuho-
rer und fiir Ihn. Damit erfiille ich meine Ver-i
pflichtung. Sie konnen sich jederzeit an vie-
lem beteiligen und dann bald zu etwas ande-
rem iibergehen. Haben Sie sich aber fiir etwasi
verpflichtet, sollten Sie dabei bleiben, sonstl
werden Sie bestimmt unglucklich.»

Philip^^Lasserre 1
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Direkt aus Simbabwe:

und trotzdem...
Auf Einladung des Blaukreuz-Yeriags fand
Mitte November eine Pressekonferenz in
Bern statt, an der Alec Smith aus Simbabwe
sein Buch «Jetzt ist er mein Bruder» vorstell-
te, welches sein Leben beschreibt.

Der rebellische, ausgeflippte Sohn des ehe-
maligen rhodesischen Ministerprasidenten
Ian Smith erlebt eine innere Umkehr und

leistet in den darauffolgenden Jahren seinen
aktiven Beitrag zur Schaffung des unabhangi-
gen Simbabwes. - Smith, dem der Verleger
eine Viertelstunde fiir seine Einleitung einge-
raumt hatte, schaute nach vierzehn Minuten
auf die Uhr und nahm scherzend auf die Nahe

des Hauptbahnhofs und die Piinktlichkeit der
Schweizer Eisenbahnen Bezug. Er unter-
strich, dass in seiner afrikanischen Heimat
andere Zeitbegriffe herrschen, bevor er - zur
Belustigung der Zuhdrer - seine Einleitung
genau zur vorgegebenen Zeit abschloss.
Die westliche Auffassung von Afrika be-
schranke sich oft darauf, dass es ein unter
Hungersnoten, Diktaturen und Rassenkon-
flikten leidender Kontinent set. Simbabwe

passe aber nicht in dieses Schema, erklarte
Alec Smith. Die Integration der Rassen sei
besser verwirklicht als zum Beispiel in Bir
mingham in England oder in Washington in den
U.S.A. Er schilderte dann, wie es heute in der
Simbabwe-Armee aussehe, wo er seit der Un-
abhangigkeit im Jahre 1980 als Feldgeistlicher
gedient hat. Ehemalige Unabhangigkeits-
kampfer der ZANLA- und ZIPRA-Einheiten
leben und arbeiten gemeinsam und zufrieden-
stellend mit Soldaten der ehemaligen weissen,
rhodesischen Armee. Seine Tochter besuche

eine gemischtrassische Schule, in der das fach-
liche Niveau und die allgemeine Stimmung
gut seien. Die Angst gewisser Weisser, dass
der Gesundheitsdienst mit der Rassenintegra-
tion eine qualitative Einbusse erleiden wurde,
habe sich nicht bewahrheitet. Seine Frau habe

zum Beispiel wahrend der Entbindung ihres
dritten Kindes bessere Pflege erhalten als
wahrend jener ihres ersten.
Schliesslich ist Smith auch auf die parlamenta-
rische Demokratie zu Hause stolz. Vor drei

Wochen habe Ministerprasident Mugabe bei
einer Nachwahl zehn weissen Kandidaten -

von denen die meisten nicht seiner Partei
angehoren - seine Unterstiitzung gewahrt.
Auf Fragen fiber das Einparteien-System ant-
wortete Smith, dass es im Moment bespro-
chen werde, warnte aber davor, dies im euro-
paischen Sinne verstehen zu wollen. Die Dis-
kussion fiber die Rolle der Parteien mfisse zu

Sohne beruhmter Vater haben es nicht leicht. Nur

wenigen gelingt es, aus dem Schatten ihrer Erzeu-
ger zu treten. Zu ihnen darf sich Alec Smith zahlen,
der Sohn des fruheren rhodesischen Premiers Ian

Smith. Auch wenn Skeptiker seinen «g6ttlichen
Instrumentalismus» - das Gefiihl, ein Werkzeug
Gottes zu sein - nicht ohne weiteres nachvollziehen

kdnnen, so besticht doch die Offenheit, mit der er
seine Lebensgeschichte nachzeichnet. Sie ist eng
mit der jungsten Vergangenheit Simbabwes ver-
kniipft... A.C.

den Anstrengungen in Beziehung gebracht
werden, in Simbabwe eine nationale Identitat
zu schaffen, da diese Parteien auf der Basis
von ethnischen, nicht weltanschaulich-politi-
schen Unterschieden bestfinden. Uber den

Ausgang dieser Debatte konne momentan
nur spekuliert werden. Wie es um die Bezie
hung zwischen den Shona und den Ndebele
stehe, wurde auch gefragt. Smith meinte, jeg-
liche neue Auseinandersetzung berge natfir-
lich Gefahren in sich, aber der Wille zur Ver-
standigung sei bei vielen vorhanden und die
Lage wesentlich besser als vor drei Jahren.
Seit zwei Jahren seien auch Einigungsgespra-
che im Gange, und Joshua Nkomo sei nach
seiner Rfickkehr aus London wieder als voll-

wertiges Parlamentsmitglied tatig.
In seiner Antwort auf eine Frage fiber wirt-
schaftliche Sanktionen gegen Sfidafrika holte
Alec Smith weit aus, meinte aber unter ande-
rem, man mfisse sich im klaren sein, was man
tatsachlich bewirken konne. Er erinnerte dar-

an, dass Rhodesien wahrend ffinfzehn Jahren
boykottiert worden sei, dies damals aber nur
wenig bewirkt habe. Dazu komme, dass die
sfidafrikanische Wirtschaft starker und diver-

sifizierter sei. Zugleich mfisse man in Europa
aber verstehen, dass Afrika von der westli-
chen Welt eine fiberzeugende Missbilligung
der Apartheid-Politik erwarte. Zur Rolle sei
nes Landes als Frontstaat im sfidlichen Afrika

meinte Alec Smith aufgrund seiner Erfah-

5leue cSiiri^cr 3eiliing

Es durfte nicht oft vorkommen, dass ein Vater von
seinem Sohn derart herausgefordert wird, wie es
beim fruheren rhodesischen Regierungschef Ian
Smith der Fall war. Zunachst spielte sich die Oppo
sition im ubiichen Rahmen eines Generationenkon-

flikts ab: dann aber begann der Sohn, Alec Smith,
auch politisch gegen seinen Vater und dessen weisse
Herrschaft in Rhodesien zu agieren, und zwar in-
dem er offen eine schwarz-weisse Versohnung an-
strebte. Vorangegangen war ein Bruch mit seinem
bis dahin zwischen studentischer Rebellion und

Drogensucht bin und her gerissenen Dasein und die
Hinwendung zum christlichen Glauben, der sich
ihm vor allem in der Person des schwarzen Pfarrers

und Nationalisten Arthur Kanodereka offenbarte.

Der junge Smith wird nun in vieler Hinsicht zu
einem Gegenspieler seines Vaters, ohne dass das
familiare Band zerreisst. Dass Ian Smith schliesslich

von seiner Machtposition zuriicktritt und die Ge-
schicke des neuen Staates Simbabwe dem ehemali

gen Erzfeind Mugabe uberlasst, durfte nicht wenig
von der Vermittlungstatigkeit des Sohnes bestimmt
worden sein.

Die nun auf deutsch unter dem Titel «Jetzt ist er

mein Bruder» herausgekommene kurze Autobio-
graphie Alec Smiths enthalt viele Passagen fiber
sein Verhaltnis zum christlichen Glauben. Aber sie

vermittelt auch dem politisch und historisch Interes-
sierten eine ganze Reihe bemerkenswerter Einblik-
ke in die Vorgange jener turbulenten und leidvollen
Zeit. Und sie hilft ein wenig mit beim Versuch, den
auch heute noch als erstaunlich reibungslos erschei-
nenden Ubergang von der weissen zur schwarzen
Herrschaft zu verstehen, der nach dem beriihmten
Diktum Ian Smiths eigentlich «nicht in tausend
Jahren» zu erwarten gewesen ware. de

Alec Smith, Simbabwe

rung: «Eine Gesellschaft mit mehreren Ras
sen kann funktionieren - aber dies setzt eine

Veranderung im Herzen und Denken all^
voraus.» Ebenso fiberraschend wie das
lassen der vorhergehenden Frage ist sein
zept: «Seit sieben Jahren wartet man im We-
sten darauf, dass wir in Simbabwe scheitern,
aber eher das Gegenteil ist eingetroffen.
Westeuropa kdnnte also in Sfidafrika Veran
derung unterstfitzen, indem es Simbabwe zum
Erfolg verhilft und unser Land dadurch zum
positiven Beispiel werden kann.» Dies ist si-
cher mit ein Grund, der Alec Smith zum
Schreiben veranlasst haben dfirfte. cbs

Nach einer weiteren Pressekonferenz, die Alec
Smith in Lausanne auf Einladung des Sekretariats
von «Pain pour le prochain» gab, schreibt Jean
Anderfuhren in der Zeitschrift «Vie Protestante»
vom 27. November 1987:

... Der Sohn Alec Smith widerlegt das oft
turgesetz betrachtete Sprichwort «Wie der Vater,
so der Sohn»... Das Wort Wunder ist in Alec

Smiths Bericht ein standig wiederkehrender Re
frain, zuerst bei der Beschreibung seines eigenen
Lebenswegs: Die Entdeckung des christlichen
Glaubens dffnete ihm die Augen fiir die Ungerech-
tigkeit der rassistischen Realitat, in der sein Land
lebte... Die Zusage der Vergebung und der Ver
sohnung hat aus Alec Smith einen neuen Menschen
gemacht, der fahig wurde, mit den sozialen und
rassistischen Vorurteilen des Milieus, aus dem er
stammte, zu brechen... Es geht nicht nur darum,
die Nachwirkungen eines Burgerkrieges zu fiber-
winden, sondern Tag fur Tag auch um die Suche
nach Wegen, um Menschen zweier Stamme, die
sich mehr oder weniger feindlich gegenuberstehen,
zum harmonischen Zusammenleben zu bringen...
Man kommt nicht umhin, sich zu fragen, ob die
Politik der Versohnung, welche in Simbabwe an-
scheinend mit Erfolg angewandt wurde, nicht auch
fiir das ganze sudliche Afrika und ganz besonders
fiir die grosse Republik Sfidafrika einen Ausweg
bieten kdnnte. Simbabwe hat es - nicht ohne Er-

schfitterung und Leiden - geschafft, sich aus einer
Apartheid-ahnlichen Situation zu Idsen und einen
Bfirgerkrieg zu beenden. Kdnnte sich dieses Wun
der, um den Ausdruck Alec Smiths zu gebrauchen,
nicht auch anderswo wiederholen?


